

NO HAY QUE TORCER LA HISTORIA

Carlos Martínez. (Chiquimula).

En la sección Anales Históricos de La Tribuna del sábado 29 de julio, 2017, se publicó un artículo sobre algunos hondureños perseguidos en Guatemala después de la etapa histórica de la Revolución de Octubre, en el que se dicen algunas mentiras que, por haber vivido en esos años en Guatemala, voy a refutar.

Por la innecesaria y peyorativa alusión a Monseñor Mariano Rossell y Arellano, Arzobispo de Guatemala en los años de la Historia, puedo ver el color del plumaje del autor del artículo y voy a aclarar de entrada que de parte del Gobierno de Arbenz y de los Partidos Políticos que apoyaban a Arbenz, el Arzobispo no eran flores las que recibía.

Volviendo al hilo de la historia, en primer lugar, es necesario establecer que al gobernante, General Jorge Ubico, no lo derrocó Arbenz.- A Ubico no lo derrocó nadie, él, en los primeros meses de 1944, abandonó el país y depositó el poder en el Ministro de Guerra, General Federico Ponce, cuyo segundo apellido creo que era Baires, Baides o algo así.

A Ponce, el 20 de octubre de 1944, lo derrocó un movimiento cívico-militar del cual resultó un triunvirato encabezado por el Mayor Francisco Javier Arana, oficial de línea, seguido del Mayor Jacobo Arbenz Guzmán, oficial de escuela y el Abogado Jorge Toriello.

Esto de oficial de línea y oficial de escuela lo señalo porque, aunque en Honduras nunca he oído hablar de ello, en el Ejército de Guatemala, aun en los Gobiernos Militares que sucedieron a Castillo Armas, tenía gran importancia.- Oficial de línea, era el que había ingresado al Ejército como recluta, que eran la mayoría y había ido ascendiendo en la jerarquía de mando; y de escuela, los que habían ingresado al Ejército luego de haber egresado de la Escuela Político, la escuela militar que en los mil ochocientos setenta, había fundado Justo Rufino Barrios, el mentor de Marco Aurelio Soto y Ramón Rosa.- No hay que ser muy aguzado para entender la rivalidad entre ambas clases de oficiales que se debía de balancear en las pugnas políticas internas del ejército, el más político de los órganos del Estado y la pugna, generalmente se resolvía con un balance, en el que el de línea se quedaba con el mando y el de escuela con el presupuesto o viceversa. (Jefe de las Fuerzas Armadas y Ministro de la Defensa)

Esta Junta, Arana, Arbenz y Toriello, fue la que convocó a las elecciones que ganó Juan José Arévalo, que vivía en la Argentina y gobernó seis años, de 1946 a 1952.

Para suceder a Arévalo, fue surgiendo una pugna entre Arana y Arbenz, ya coroneles, el primero Jefe de las Fuerzas Armadas y preferido de las derechas y Arbenz, Ministro de la Defensa y abanderado de las izquierdas.

Más o menos a la mitad del Gobierno de Arévalo, Arana fue asesinado en una emboscada en el Puente La Gloria, en la carretera a Escuintla, al sur de la capital y



Jacobo Arbenz

desde siempre y sin que nunca se desmintiera, se tildó como hechoreos materiales de este crimen a soldados al mando del mayor Alfonso Martínez Estévez.- Este militar, de quien creo recordar, estaba de baja y era Diputado al Congreso Nacional ganaría mucho protagonismo en el Gobierno de Arbenz, pues sería el Director del DAN, Departamento Agrario Nacional, que llevó adelante el programa de reforma agraria que menciona el autor del artículo a que me refiero al principio, como un gran logro de Arbenz.

Efectivamente, Arbenz ganó las elecciones para el período 1952-1958.

Yo no me explico la razón por la que los izquierdistas, de todos los tonos, solo hablan de la Reforma Agraria de Arbenz, cuando que éste, tanto en su campaña como en su gobierno tuvo dos ejes, pensados y ejecutados para romper la columna vertebral de la Bananera en Guatemala, la poderosa United Fruit Co. La UFCO.

Estos dos ejes fueron la Reforma Agraria y la Ruta al Atlántico.

Por ignorada, primero voy a referirme a la segunda.

Hasta que Arbenz dio inicio a la construcción de una carretera viable, la única forma de movilizar carga pesada desde Puerto Barrios (Al par de Omoa), un puerto de aguas profundas en el Atlántico a la capital, al sur y el occidente del país, era utilizando el ferrocarril, propiedad de la Frutera, pues el tren llegaba hasta la frontera con México y los puertos del sur, que por estar en el Pacífico, no son de aguas profundas.- Igual, el tren, llegaba hasta San Salvador y los puertos de El Salvador.

Así mismo, el tráfico de personas desde el oriente de Guatemala hasta la capital, solo era factible por tren, pues una carretera de tierra que existía, era imposible de transitar.- A parte de los trenes de carga, que circulaban por la vía férrea a toda hora, especialmente los que trasportaban los bananos desde las grandes fincas de la Compañía en el sur (El Pacífico), hasta Puerto Barrios, para su exportación a los Estados Unidos, el servicio tenía dos opciones: El Tren de Pasajeros, con servicio diario, que salía de ciudad Guatemala a

las 7:00 am y llegaba a Puerto Barrios a las 5:00 pm, y el Mixto, (Carga y pasajeros) que salía de ciudad Guatemala a las 6:00 pm y llegaba a Puerto Barrios a las 6:00 am del día siguiente, cuando iban en tiempo, es decir, en un caso todo el día y en el otro, toda la noche.- A las mismas horas, salía un tren, en sentido contrario, de Puerto Barrios a ciudad Guatemala que se cruzaban en Zacapa.

Tampoco hay que pensar mucho para darse cuenta de que la Economía de Guatemala, sus importaciones y exportaciones, realmente estaban, en buena parte, en manos de la UFCO.

Es necesario aclarar que la construcción de la Ruta al Atlántico, la continuó Castillo Armas y los siguientes Gobiernos, hasta que la concluyeron

En cuanto a la Reforma Agraria, lo más sonado de Arbenz, efectivamente se llevó a cabo, pero no solo repartió las fincas de la Frutera, sino que también destruyó los cafetales que iniciaron los alemanes en el Siglo 19 en los Altos (Quetzaltenango y Departamentos vecinos en el Occidente de Guatemala), quebrando la economía nacional,

Como todo proceso político que se inicia destruyendo la riqueza de un país, al final causa más daño que bien, la reforma agraria de Arbenz, si bien para las izquierdas es algo de lo que todavía hablan, le produjo a su Gobierno mas enemigos que apoyos.

En lo interno, al afectar la burguesía, le creó un poderoso núcleo de enemigos y en el contexto político internacional de la época, lo más crudo de la Guerra Fría y terminando la Guerra de Corea, hizo que el Tío Sam volviera sus ojos sobre Guatemala y buscara la forma de quitarse la espina en el talón que pudiera llegar a significar ese país, echando mano de militares exiliados, pues Carlos Castillo Armas no era el único y organizando el ingreso su ingreso a Guatemala con el innegable apoyo de Honduras, pues por relaciones familiares supe que desde Tegucigalpa, los cachos en lo que era Nueva Ocotepeque, ahora Ocotepeque, recibieron instrucciones de ayudar al "Hombre", pues en el mes de junio, con lo que llovía en esos lugares en ese tiempo, Castillo Armas no hubiera tenido la más mínima oportunidad de llegar ni a la frontera.- No había ni asomo de carretera, solo intransitables caminos de herradura que recuerdo con nostalgia. Las mulas y los machos que le proporcionaron le permitieron poner hombres y armamento en la frontera y la facilitación del campo de aviación, le permitió abastecer los aviones, en Guatemala llamados "sulfatos", (Por la similitud de sus efectos en la gente del Gobierno con los efectos purgantes de la medicina así llamada) que ametrallaban las fuerzas del Gobierno, entendiéndose Ejército, que solo hicieron resistencia en la ciudad de Chiquimula y luego de la rendición de las Fuerzas armadas, alrededor del 29/6/1954, los políticos se fueron en tumbos a las Embajadas, sin hacer ni un solo tiro en defensa de su Gobierno

Considero que la Reforma Agraria le hizo más daño que bien al Gobierno de Arbenz y no solo dio pié para llamarlo

comunista sino que unificó en su contra a gran parte de la población, liderada por una poderosa burguesía comercial y productora de café.- Al Gobierno de Arbenz, solo lo apoyaban dos partidos políticos: El PAR, Partido de Acción Revolucionaria, con más base en el campo y el PRN, Partido Renovación Nacional, con más base urbana.- El Partido Comunista como tal, llamado Partido del Trabajo o de los Trabajadores, no recuerdo bien, nunca tuvo una gran militancia.-

Yo nunca he entendido porque las izquierdas que hablan del Gobierno de Arbenz, más por lo que oyeron a quienes no vieron nada e inventan mentiras, nunca se refieren a un episodio que me acuerdo haber vivido cuando cursaba los primeros años de la secundaria en la ciudad capital de Guatemala y que a mi juicio, enaltece al Gobierno de Arbenz.

La O. E. A., celebraba periódicamente, reuniones de Ministros de Relaciones Exteriores en distintas capitales latinoamericanas y en marzo? de 1954 (año de la caída de Arbenz), esa reunión fue en Caracas.

El Gobierno de Estados Unidos de América fue representado por el entonces Secretario de Estado, el señor John Foster Dulles, parece que ex Abogado de la UFCO, la dueña de la Tela, aquí en Honduras y el de Guatemala, por Jorge Toriello, el extriunviro del 44 y según se supo por la noticias internacionales, solo radio y periódicos, Dulles quiso regañar a Guatemala por la reforma agraria que el Gobierno de este país desarrollaba, (era gobierno republicano el de USA), y Toriello no se dejó, al punto, según se dijo en Guatemala, que el Secretario de Estado de USA, aireado, abandonó el salón de sesiones, amenazando que la situación pronto se arreglaría.- Me parece que con esta actitud de Toriello, la dignidad del país, quedó a salvo, pero las izquierdas, o lo que trasnochado queda de ellas, o no lo saben, o no les interesa.

Yo estudiaba en un colegio católico, el Liceo Guatemala, con los Hermanos Maristas, en donde por cierto, el ahora Padre Fausto Milla, a quien desde entonces no veo y aprovecho para saludarlo, era mi Profesor, bajo el nombre de Hermano Alberto. Pues bien, con todo y las protestas de todos, del Arzobispo para abajo, acatando las terminantes órdenes del Gobierno, a los alumnos del Liceo Guatemala nos sacaron, como a los otros Colegios de la Ciudad, a hacerle valla de bienvenida a Toriello, cuando regresaba de Caracas como el gran Héroe Nacional, desde el Aeropuerto La Aurora hasta el Palacio Nacional, donde fue recibido por Arbenz, con todos los honores.- A los alumnos del Liceo Guatemala, nos tocó hacer esa valla desde el inicio, en dirección sur, de la Avenida la Reforma de ciudad Guatemala, justo en el cruce con la Calle Mariscal Cruz, en donde estaba el edificio del Liceo Guatemala rumbo al inicio de la séptima avenida, en dirección norte.

No se porqué, los camaradas, de antes y de ahora, nunca hablan de este episodio, que con todo, algo dice de nuestros pueblos.